



Periódico satírico

Organo oficial del partido de los  
desengañados.

Dirección, Redacción  
y Administración.  
Cos de Gracia, núm. 37.

Director Propietario

Germán Martínez-Mendoza

No se admiten suscripciones.  
Se compra y no se vende,  
Toda la correspondencia a nombre del Director

Año VII.

Mahón, sábado, 14 Junio de 1919.

Núm. 279

### Isis sin velos

Descifrose el enigma, corrióse el velo del misterio y surgió la verdad que desnuda y sin *hoja de parra* presentaremos al pueblo menorquín, que si por algo ha de sonrojarse, no será sensación de pudor, sino de vergüenza por haber creído y jaleado a los *malos patriotas* que en política le han desacreditado.

Cuando para encumbrarse se rodearon del pueblo a quien gritaban como el pastorcillo del cuento ¡al lobo ¡al lobo! no pensaron que vendría momento que la fiera llegaría y sus voces habían de perderse en el vacío. No se cansen ya los MALOS PASTORES en gritar al pueblo en falsas demandas de socorro, sus voces se perderán en el desierto, les han convencido, y esta cerca no si es que no ha llegado ya el día en que abandonados por sus, antes amigos, y despreciados por traidores, por sus compadres de momento; habrán de meterse en un rin con para morir de asco.

El domingo 25 de Mayo último los histriones de la política menorquina hicieron el acto final de su farsa *Cierro-Volcheviquista* alegando que habían firmado un pacto, pacto que ya en otra ocasión demostramos su ilegalidad e inmoralidad manifiesta, y que según nuestras noticias de ningún modo obligaba al señor Llansó.

Se ha sacrificado a dicho señor cuyos documentos para su proclamación obraban en poder de los señores Pons Vidal, Pons Sitges y Manent desde el día 15 de Mayo.

Si querían ser fieles a lo firmado ¿porque hicieron la comedia de esperar con ansia la llegada del vapor, por ser portador (según ellos) de documentos de presentación de un candidato republicano, si con tanto afán quisieron demostrar que estaban dispuestos a que el candidato no saliera por el artículo 29; en su poder REPETIMOS tenían los del señor Llansó que además de sus meritos personales le unen a los señores Pons Sitges y Manent

principalmente, lazos en el terreno de la amistad personal, que esos señores jamás debieron olvidar ¿No se ve bien claro que no era la fidelidad a lo pactado lo que inspiró sus actos?

¿Porque esperaban (según decían) unos documentos para proclamar candidato de las izquierdas, si con diez días de antelación tenían en su poder los del Dr. Llansó? ¿Porque no los presentaron? ¿Porque?

No es difícil la explicación, si reflexionamos en la disimulada orientación que en política ha tomado el órgano en la prensa de los farsantes republicanos.

Desde que la política de balance de la Lliga Catalana extremó su demanda de autonomía, no desperdió ocasión «La Voz de Menorca» de ofender el sentimiento español, no de una manera gentil y valiente, sino escudando su cobardía en la firma de otros periódicos, de los cuales copiaba sin poner nada de su cosecha porque eso tiene sus quiebras, y los de «La Voz» están a las moduras.

¿Que esto no tiene nada que ver con lo ocurrido el día 25 de Mayo? ¡Ya lo creo! Se trata de erigir en campeón del regionalismo en Menorca, a un próximo pariente de uno de los farsantes republicanos y estos tratan de *expantar* del distrito al señor Llansó, para que deje el campo libre a sus ambiciones, que han llegado al extremo de hacerle soñar con un acta de Diputado para dicho adlátere, de Cambó, representante de la plutocracia catalana, y por consecuencia enemigo acérrimo del obrero, y de las ideas que conduzcan a su mejoramiento y emancipación.

Esta es la verdad de lo ocurrido el día de la proclamación de candidatos en Menorca. Si no es cierto lo que decimos que lo prueben los señores de la razón social Cierro-Cambó Maurista Republicana.

EGO SUM.

LIBROS RAYADOS  
Tinta marca «Villa de París»  
De venta en esta imprenta.

### No tienen conciencia

Así expresan su pesimismo los que contemplan la impasibilidad de nuestros ediles ante la lógica y justa campaña de este semanario en favor de los serenos.

Y tienen muchísima razón.

Es todo un anatema que lanza la voz pública contra quienes deberían dar pruebas de interés colectivo.

¿No lo han hecho porque no dieron en ello?

Conformes Conocemos de sobra las lumbreras municipales.

¿No lo hacen, aunque alguien lo indique, porque se trata de humildes servidores, entre los que seguramente no cuentan con ningún pañaguado?

¡Estupendo, señores!

No lo creemos. No podemos creerlo. Además de no ser norma en la honradez política, no los creemos capaces de pisotear el derecho a la vida.

Pónganse la mano en el pecho los señores Concejales, y digan si con TREINTA PESETAS MENSUALES puede vivir un ciudadano y su prole.

Cierto es que el vecindario, mas humano que nuestro Ayuntamiento les dá un aumento de cuatro o cinco durillos, en gratificaciones; pero, con todo ello, sólo consiguen reunir un mísero sueldo de cincuenta pesetas. Y sin embargo, a pesar de sus muchas privaciones, no se ha citado el caso de estar complicado un sereno en delitos contra la propiedad.

A su cuidado está el comprobar si las puertas de las tiendas se hallan bien cerradas. Ellos son los más seguros despertadores para los que tienen que abandonar el lecho en las primeras horas de la mañana. Y en muchas ocasiones, por cumplir con sus deberes, han sido víctimas de alcoholizados escandalosos que estorbaban el sueño del vecindario.

Durante la epidemia grippal, ellos fueron los únicos que, arras-

trando el peligro de un contagio, acudían solícitos a servir de criados o enfermeros.

Con tan excelentes cualidades, ¿no merecen estos humildes funcionarios que nuestro Ayuntamiento mejore sus haberes, de treinta pesetas mensuales a cincuenta, por lo menos, y sin perjuicio de que sigan percibiendo las gratificaciones del vecindario?

Nada más justo.

Todas las clases sociales han mejorado su situación económica.

Todos lo saben y no es de suponer que la Corporación municipal esté en la higuera.

Así, pues, solo les resta no hacer una excepción con los más necesitados, porque sería dar motivo sobrado para que la voz pública siguiera diciendo que NO TIENEN CONCIENCIA.

CUCOLEZ.

### El Progreso, o la Mentira vital

Tanto abuso y abandono, es imposible aguantar. Este es un pueblo muerto, sin luz, sin vida y sin pan.

Cada cual lo que quiere *face*; en esta mística ciudad; no hay orden ni concierto, respeto, ni autoridad.

La probidad es un mito, abunda la falsedad, el odio y egoísmo es, «canon de identidad».

El panadero nos dice, no fabricará mas pan, que el día que se le autoje, despues de mucho holgar.

Los fabricantes de luz, amenazan cada día con dejar, en tinieblas los infiernos y la *Gloria*... terrenal.

Pasó el «siglo de las luces», como pasa lo demás, y envuelto entre tinieblas caminamos al *azar*.

Todos, todos anhelantes, pretenden aquí medrar, a costa unos de otros, se procuran degollar.

Desearíamos que la guerra, acabase, y que la PAZ surgiera entre nosotros .., pero és harto... faláz.

Todo está mistificado, no hay concierto social, que no esté desconcertado, incluso el gubernamental.

Odio, odio y exterminio, pro-rumpimos por doquier; yo odio a



mi vecino, el me odiará... a su vez.

Es trivial entre nosotros, todo aquello que no es, de nuestra propia pertenencia, ¡no le damos validez!...

Lo nuestro siempre es mejor, aunque lo ajeno envidiemos; es la nata es la flor, de este color lo vemos.

Jamás a otro masgisterio queremos consultar, que, a nuestro propio criterio, aunque nos sea fatal.

No hay derechos, no hay deberes que querramos conocer, ni razones, ni justicia que nos pueda convencer.

Nuestra independencia es siempre, la mas absolutista, y nuestra cultura incipiente, no es menos falista.

El «sufragio aquí señores es utópico, ideal, que cada cual lo ejerce... como le conviene más.»

Y si todo esto es progreso, vivir odiando, sin amor, luz ni pan, no quiero ser progresista: Pues me voy percatando en este caos fatal, que es el holocausto mas grande, de esta ¡MENTIRA VITAL!

L. NIRÁM.

## Perfiles de Consumos

Como buen sibarita, un día se levantó tarde, para no perder la costumbre, el consumero mayor o administrador *de derecho*; lo calificamos así, porque hay otro que aun cuando no lo parezca lo es *de hecho* por su malévolos influencia con el primero, y a veces con tal astucia que este no se da exacta cuenta de ello, habiendo representado en ciertas alcaldías, dignas de tal nombre, un papel bastante ridículo...

Se levantó tarde, cómo hemos dicho, e instigado indudablemente por el *de hecho* por algún masaje de la vispera, se presentó con el ánimo de deshacer algún entuerto, en el fielato de la carretera de San Clemente; dejando su habitual finura y melifluous labios y con la cara encendida increpó al pastoso fiel de servicio en aquel entonces—hará, unos dos años—por la razón de que el aparcerero de una noria enclavada en el casco, y por supuesto, muy cerca de aquel fielato, no paraba el arbitrio de la leche que vendía en la ciudad, y fué fama que por poco la cosa no pasa a mayores dada su excitación nerviosa. Así como el demasiado vino ingerido produce, desde Noé, sus naturales efectos, la influencia maliciosa del segundo administrador surtió sus efectos en el primero...

El fiel que conocía bien a ambos y sabía todo lo que pasaba, le contó que era sabido por todos y por él no ignorado que en los años de su administración, por lo menos, aquella noria había estado exenta de aquel arbitrio. Hasta se llamó a la matrona, cuya buena señora, afirmó lo mismo, quedando ambos muy extrañados de aquella salida de tono, adivinando de dónde salía el tiro porque el olor a pólvora apestaba a cien leguas a la redonda. En conclusión quedaron no obs-

tanté, convencidos hasta la médula de los huesos que para aquella noria había sonado su última hora es decir, que pagaría *ipso facto* el dichoso y nunca bien ponderado arbitrio sobre la leche.

¿Quién no se lo había de figurar al ver al manso corderillo convertido en rugiente león? De menos nos hizo Dios. Pues, bien, cabe una pregunta inocente o maliciosa, ¿se ha satisfecho dicho arbitrio?

*Il faut rire...*

Cuentan lenguas veraces que al acompañarle el fiel, carretera arriba, al llegar a la noria Font, pensaba en sus adentros. Ahora dirá tal vez que por qué a estrotró aparcerero se le da concierto, gratis, lo que se explica por dejar paso libre a los guardias para que puedan respirar en estos... caldres del verano; pero lo que no está tan claro es que su propietario esté libre del impuesto por el cerdo o cerdos que sacrifica para el consumo de su casa. Y también es fama que al pararse junto a una grande cochera, temblaba el fiel por ceder a su dueño el consumo gratuito de su numerosa familia, y de la otra familia; para usar la frase de los romanos, cuando hablaban de sus esclavos, que en este concreto caso eran las bestias de carga, y cuya suma representa al año un no pequeño monton de pesetillas. Pero, nuestro, aquel día, airado administrador, no dijo nada de eso a su humilde subordinado ¡Fué lástima!

(Continuará).

## Acto encomiástico

Hemos tenido oportunidad de enterarnos que el lunes último, las niñas asiladas de la «Casa Beneficencia municipal» de esta Ciudad, también celebraron alegremente la Pascua de Pentecostés.

Inviadas al efecto atentamente por el Odontólogo D. Antonio E. Codina y su distinguida familia, dichas niñas acompañadas de dos hermanitas de la Caridad pasaron una tarde deliciosa en la finca que dicho señor posee en el paseo de Colfiguera donde fueron obsequiadas espléndidamente con un lunch que satisfizo por completo los deseos del capricho infantil; resultando en todo, el delicado gusto y bondad de los señores obsequiantes, y reinando la mayor alegría y afecto entre las agasajadas.

Después las niñas invirtieron el resto de la tarde recorriendo la hermosa huerta de sus bienhechores en donde jugaron y corretearon en unión de las niñas de los bondadosos propietarios, que desde el primer momento simpatizaron, con lo cual deleitaronse de lo lindo.

Mucha bondad y humanos sentimientos sabemos de siempre adornar al señor Codina y señora.

Mucho deseamos, que Dios premie a los que con actos tan altruistas y piadosos ponen siempre de relieve su amor al prójimo y especialmente a infelices e infantiles

criaturas que henchido de alegría sus tiernos corazones recordarán con entusiasmo de la tarde del pasado lunes y a sus virtuosos protectores, a quien mandamos nuestro mas sincero y cordial aplauso y que Dios, repetimos, le de su gracia para que pueda transmitirla y dar vida a los que vida necesitan.

UN HUMANITARISTA.

## LA VENTAJOSA HANNOVER 22

En este acreditado establecimiento hallará el público calzado elegante y económico cosido a mano: se garantiza su inmejorable calidad.

## DESTILACIÓN DEL LUNES

—¿De donde vienes Gorgonio, encenagado cual Ecce-Homo?

—De la rivera amigo, de la rivera.

—¿Te has metido a calafate?

—No: Fui allí huyendo del achicharrante y caldeante, recalcitrante, torrante, torrefactante y trásexhumante fuego de la ciudad.

—Y fuiste allá a gozar de las delicias y frescura de la frondosa campiña ¡eh!

—Sí; pero no he podido ver, aunque iba provisto de cata lejos, ni a Fá una ni a Fá dos, ni al Dios de las selvas.

—Quiero decir que habrás estado a la sombra... bajo la Flora...

—¡Ni que lo pienses! Esta señora es tan anémica, tan raquítica, que ella es la que ha estado muy por debajo de mí, y sino, consulta, mi faz que la traigo mas tostada que la de un habitante del sahara «sin oasis».

—¿Y que has visto? ¿Con quien te has codeado?

—Todo ha sido a vista de pájaros: Hé visto un pueblo que bailaba la danza del jingoismo, de la Liga nacional buscándose la pulga...

Y codearme no me he codeado mas que con algun que otro Codazo que me hicieron ver las estrellas de un segundo de la Conserva que lucía por allí mas que nuestras eléctricas en pleno fluido.

—¿Y no existía esa alegría que en tales fiestas o giras campestres suele haber; ni risas ni chacotas ni cantares?...

—Sí, alguna que otra sarcástica carcajada, y alguna chacota peor que el chacoli que ingerían, y algun cantar alusivo como los que al pié de la letra copio aquí.

Dicen que don Antonio es un faro dentro el foro, y yo digo que es un far...do de exportación sin aforó.

Oigo decir que «Perico», y sus colegas *lumbrebras...*, tienen cerrado el pico de cotorras parlanteras.

Esto es gran barbaridáz, lo confieso ingenuamente, que la excelsa autoridáz, se arroge la patente de completa nulidáz.

¿No es verdaz angel de amor que en esta apartada orilla, dó la «Eléctrica no brilla», a la luz de una cerilla, nos enfocamos mejor?

Don Balduque, don Balduque, don Balduque por piedaz. Déjenos jugar al «truque» que es un juego de equidáz.

Si don Pedro me viera bailando el garrotin, de seguro en la perrera me metiera el galopin.

Me dicen que en Mahón hay fantasmas por la noche, y que buscan en cuestión, una «corbata de broche».

Estas y otras coplitas cantaban algunos *gira soles* formando coro; pero yo, ya me vine, huyendo de aquella doña Flora Silvestre de la Ribera Seca y de la Montaña; me embuté en un esquife de los que efectúan el rápido transporte en la travesía del «Gange» y aquí me tienes hecho una onza... de chocolate por efecto de los rayos X. digo, *febóleos* que me ha dejado mas torrado que el célebre café Debray, y abur ¡Repimpinis! que es tarde; la semana que viene seguiré mi odisea por la costa destilando la gota gorda...

## ¡Hay que agarrarse!

Una vez, hace tiempo fué testigo de una odisea, un caso que no ha visto, de Atila a nuestros días, la gente aficionada a lo macabro. Sucedió que viajaba, hacia un villorrio, en un coche muy malo que cubria el servicio—desastroso—por obra milagrosa de un caballo. Al subir los viajeros en el «chismó», para intentar ponerse acomodados, creímos que un tremendo terremoto nos había tragado:

las cajas, los baúles, las repisas, las maderas del suelo y de los bancos crujían de igual modo que una extraña legión de condenados. Pero esto no fué nada, lector mío, porque, después de un rato al arrancar el coche, hubo viajero que le estampó al vecino los garbanzos. Yo, de mí, se decirte que una dama me tuvo que tender su blanca mano para evitar que echara por la boca los riñones que había merendado. Y no paran aquí las aventuras que intento relataros, si digo que corrimos varias horas ¡con las ruedas, no mas, que hay en los

quedando la techumbre entre las ramas de un gigantesco árbol y una pata del «penco» entre la tralla del cochero, al haberlo fustigado. Al llegar al villorrio, descendimos; mejor dicho quedamos, en medio de la blanca carretera, con los huesos enteros ¡por milagro! La cosa es increíble ¿no es verdad? Hasta que un día, el menos sospechado, se repita la historia con los coches que van a Villa-carlos. SANTIAGO ESPAÑA.

## Teatrales

Ateniéndonos al poco espacio, nos concretamos a dar la impresión que nos mereció el número de variedades que debutó el jueves en el Teatro Principal.

El «Gran Palios», maquetista cómico-serio, es un artista esmerado que tiene dominio de su arte, resultando altamente gracioso y muy divertido.

«The Pilars» son acróbatas notabilísimos y acreedores, por lo tanto, a que suene una salva de aplausos (como el día del debut) por cada ejercicio que realizan.

Y del «Trio Palos», para dar una idea de su meritísima labor como bailarines, bastará decir que tienen bien merecido el pomposo título de «reyes de la jota aragonesa». También ejecutan bailes internacionales que denotan maestría y exquisitez de academia.

D. Juan Pelegrí Representante en estas Islas DE LA ACCIÓN (Sociedad Anónima de cupones legalmente constituida para toda España) nos remite un atento comunicado (que por falta de espacio no insertamos hoy) en el cual protesta de que si quiera impedir a los industriales y comerciantes que lo estimen oportuno: regalar cupones de la Sociedad por el representada.